

BALADES CULTURELLES

dans la mémoire locale

3ème saison

6 - LE FOOT à GENÇAY

11Avril 2010



La pratique du football, activité collective qui a fortement imprégné la population jusque dans les plus petites communes rurales au cours de la 2è moitié du 20è siècle connaît - du moins en ce qui concerne Gençay - de profondes mutations; il était donc intéressant pour la mémoire locale de faire une petite plongée dans l'histoire.

♦ OÙ L'ACG SORT DE LA HOTTE DU PÈRE NOEL:

Il faut remonter en décembre 1936 pour trouver, le soir de Noël, l'acte de naissance de l'Athletic-Club Gencéen tel qu'il a existé jusqu'aux premières années du 21è siècle.

Autour du berceau, ce 24 décembre 1936, ses pères : Edouard GREZILLER, Paul NOBLE, Gaëtan DAMY, Pierre GRASDEPOT, Henri SARRAZIN, Robert DUCOURTIOUX, André BERNARD, Raymond GRASDEPOT, Maurice GUILLARD, Emilien FILLON, Pierre FORGERIT. C'était le premier bureau.

L'Athletic-Club Gencéen avait eu un grand frère, fondé en 1926, déclaré à la Préfecture de Civray le 17-09-26, et paru au Journal Officiel le 13-09; son siège social était à la Mairie. A l'époque, les couleurs des maillots étaient à bandes verticales rouges et noires. Quelques photos subsistent de cette étape de l'histoire sportive de Gençay et d'une de ses plus anciennes associations.

De cette époque, peu d'archives concernant matches et résultats; dans le journal "Centre et Ouest", on peut lire que l'ACG a remporté en 1931 la coupe SALMON qui se disputait à USSON ; à cette époque, le football était plus un jeu, qu'un sport tel qu'on le connaît aujourd'hui avec son encadrement administratif rigoureux.

Dans les statuts du nouveau club, on peut lire (art.2) que l'association "a pour but, par la pratique des exercices physiques, et notamment du **football-association** (*), de

(*) La première codification des règles du football date de 1848, en Angleterre; La "Football Association" est créée à Londres en 1863, et la "Fédération Internationale de Football-Association" (FIFA) à Paris en 1904.

préparer au pays des hommes robustes et de créer entre tous ses membres des liens d'amitié et de bonne camaraderie..."

Le nouveau siège social était à "l'Antique-Hôtel", domicile d'un joueur puis dirigeant de la première heure: Robert DUCOURTIOUX:

"Le douze septembre mil neuf cent trente-sept, à vingt et une heures, les membres du bureau de l'Athletic-Club Gencéen se sont réunis au siège social "Antique Hôtel" sous la présidence de Monsieur GREZILLER..."

Un "Livre d'Or", détenu par les secrétaires, a recueilli, de génération en génération, les faits marquants de la vie du Club; avec les nombreux articles de presse, c'est une source indispensable de renseignements sur l'évolution de l'activité sportive gencéenne.

Pour la première saison 1936-37, sur un total de 14 matches, l'ACG connaîtra 4 fois la victoire, neuf fois la défaite, et fera un match nul.

♦ UN STADE, PLUSIEURS PROJETS:

Avant 1936, les matches se déroulaient sur un terrain bordant le Chemin des Plantes (actuellement partie de la Cité des trois Cornières); quelquefois de l'autre côté du chemin, sur le territoire de la Commune de Magné.

En 1936, le terrain utilisé était déjà celui du stade his-



torique, appartenant à Mr Léon MARTIN, route d'Usson; mais de nombreux pourparlers entre le club et la municipalité s'engageront pour la location d'un terrain plus permanent.

Au cours de sa séance du 14-12-1937, le Conseil Municipal établit un projet de bail avec Mr MARTIN "Tel que ce terrain existe actuellement et tel qu'il est déjà occupé par la Société sportive de Gençay"; à l'article 3, il est stipulé que "la Commune pourra utiliser le terrain affermé comme terrain de sports et l'affecter notamment à la préparation militaire et à l'usage de toute société sportive" (Registre des délibérations)

En 1938, le bail n'est toujours pas signé, et le bureau de l'ACG s'en inquiète. Il décide aussi de "faire herser le terrain le 19 septembre et de faire ramasser les pierres. Les joueurs seront convoqués à cet effet. Le bureau envisage également la construction d'une cabane pour servir de vestiaire" (Livre d'Or).

En 1941, apparaît aux délibérations du Conseil Municipal un nouveau projet d'aménagement d'un terrain des sports: le CM se donne le choix entre un terrain appartenant à Mr JOUVANNEAU, route d'Usson, et un autre appartenant à Mr LAVERGNE, route de Civray; ce deuxième présentant l'avantage de pouvoir être subventionné, car plus proche du bourg et utilisable par les scolaires.

Mais Mr LAVERGNE n'est pas vendeur, sinon "au prix fort"; la Commune envisage même un temps l'expropriation; l'histoire traîne en longueur, jusqu'en 1947; à cette époque la Commune semble toujours vouloir prétendre au subventionnement, impossible pour le terrain de la route d'Usson. Mais le projet route de Civray est définitivement abandonné (2-8-1947), par suite de l'annulation de la subvention de 38786 F précédemment accordée.

◆ LE "STADE Pierre GRASDEPOT":



Inauguration du "Stade Pierre GRASDEPOT", le 17 Janvier 1943.
Le Maire Julien MIRBEAU prononce son discours
Sur la droite: l'équipe de SAINT-SECONDIN.

Mais ces péripéties n'empêchent pas le jeune club de fonctionner à peu près normalement sur son terrain devenu habituel, route d'Usson.

La Guerre provoquera cependant une cassure importante, et le Livre d'Or signale: "Saisons 1939-40 - 1940-41 - 1941-42: En raison des événements, la société a dû cesser son activité d'une façon normale et ininterrompue".

Pourtant, les journaux d'époque montrent que des compétitions et coupes ont lieu: ainsi la coupe de l'Amitié à Château-Garnier le 26-04-39 dont la finale est remportée par Gençay, contre Smarves, par 2 à 0.

Sous l'Etat Français, les compétitions et tournois de football doivent s'arrêter au 31 Mai pour laisser la place à la pratique de l'athlétisme, sport de base; les joueurs de l'équipe de foot deviennent ainsi titulaires du Brevet Sportif Populaire.

Au cours de l'année 1942, l'activité footballistique se réorganise, l'Athlétic-Club Gencéen se reconstitue, et lors de la réunion de bureau du 1er Août, le président RAGEAU propose que "le stade de Gençay porte le nom de Pierre GRASDEPOT, ancien capitaine de l'équipe première, tombé au Champ d'Honneur en Juin 1940 à Verberie (Oise)"; Pierre GRASDEPOT avait 28 ans; la proposition est adoptée à l'unanimité.

Le 17 janvier 1943, eut lieu l'inauguration du stade Pierre GRASDEPOT; la cérémonie se poursuit par un match entre les équipes de Gençay et Saint-Secondin, qui se termina par un score de 3 à 1 en faveur de Gençay.

◆ LE "NERF" DE LA GUERRE:

Actuellement, on voit plusieurs fois par an des affiches racolées annonçant des Lotos associatifs (en attendant une nouvelle "mode"), et notamment ceux organisés par les équipes de foot, pour se procurer des moyens de fonctionnement; certaines équipes de haut niveau dans nos communes rurales ont même des sponsors qui payent les maillots ou autres équipements...

Ce souci n'est pas nouveau, et le Livre d'Or de l'ACG nous renseigne sur les actions entreprises au cours de l'histoire du club pour se procurer les moyens de subvenir à ses besoins (déplacements, assurances, etc...) là où les subventions ordinaires, les recettes des entrées ou de la buvette n'ont jamais vraiment suffi.

Ainsi, dans les années 1940, l'ACG organisait une fête de plein air avec attractions foraines, concours d'élégance automobile, gymkana voiture, et bal de nuit; deux cafés du bourg étaient tirés au sort pour assurer la buvette et étaient tenus de verser au club la moitié de leur bénéfice; l'entrepreneur de bal, de son côté, versait une

somme à son gré, selon son volume "d'affaires".

De 1952 à la fin des années 1960, l'ACG organisait un bal masqué qui atteint une grande renommée, et dont la recette procurait une trésorerie très confortable au club.

Plus récemment (2003-2004), l'association a assuré l'organisation des réveillons dansants de la St-Sylvestre, avec l'orchestre Loubersac, et qui fut également d'un bon rapport.



Mais l'opération la plus originale reste sans conteste celle qui fut menée par l'ACG en 1949 pour subvenir aux besoins de la création d'une équipe seconde.

Au moment d'abandonner le projet devant les difficultés financières, l'idée vint de monter un spectacle théâtral dont les joueurs et leurs épouses seraient les acteurs; deux représentations le "*La Maison de la Résistance*", de René Gerbaud, furent données à la Patte d'Oie en janvier 1950; séances à guichet fermé, immense succès populaire...et financier (18000F.); la pièce fut rejouée à St-Maurice; l'équipe seconde put être créée et équipée, et de plus, la première fit une excellente saison malgré cette forte activité artistique annexe.

De telles actions prouvent, si besoin était, que la vie associative locale peut être un puissant agent de lien social et un lieu d'imagination au service de l'épanouissement collectif, et qu'il n'est pas forcément primordial d'attendre une "manne" céleste pour agir.

◆ UNE COUPE POUR LE CANTON:

En 1950, le Comité du Concours Agricole de Gençay connaît un excédent de trésorerie; sous l'impulsion du Docteur Mériguet, vétérinaire, il est décidé d'acheter un trophée qui serait disputé par toutes les équipes de foot du Canton.

Lors de sa réunion de bureau du 26-01-51, l'ACG examine la proposition et aborde la rédaction d'un règlement.

Le 27 Mai 1951, le club gencéen met pour la première fois en compétition la coupe dite "*Coupe du Canton du Concours Agricole 1950*", d'une valeur de 15000F., disputée entre cinq équipes: USSON, SOMMIERES, St-SECONDIN, CHAMPAGNÉ, et GENÇAY. C'est USSON, évoluant dans une division supérieure aux autres équipes,

qui remporte cette première édition; à cette époque, l'équipe de Gençay était dans une très mauvaise passe.

Un nouveau règlement fut élaboré en 1972, à un moment où toutes les communes du canton avaient une équipe.

◆ SAISON 1967-68: UN PARCOURS SANS FAUTE ET UN TITRE:

Gençay évolue en 2^e division, et gagne tous les matches de championnat avec des scores impressionnants; l'équipe s'incline par contre au 2^e tour de la Coupe de District, devant Lussac, ainsi que dans la coupe Joliet-Rousseau devant Fleuré.

L'ACG termine la saison avec 98 buts marqués (moyenne de plus de 5 par rencontre), et 16 encaissés, et finit championne de sa poule.

Lors des rencontres avec les autres finalistes, l'ACG bat d'abord Adriers à Mauprévoir par 3 à 0; la demi-finale l'oppose à Celles-L'Evescault sur le stade des Roches-Prémaries: victoire 4 à 1; la finale se joue à St-Martin-la-Rivière, contre Montamisé.

Plus d'une centaine de supporters gencéens ont fait le déplacement avec des banderoles où on peut notamment lire: "*Après Montamisé, Montbazillac!*", clin d'oeil au Président Lavandier qui y possède un petit vignoble, et qui aurait promis des agapes sur place en cas de victoire. Gençay remporte, plutôt difficilement, le match par 3 à 1, mais l'équipe n'ira pas déguster le vin blanc; le Dr Lavandier ne sera pas réélu Président la saison suivante.

La dynamique créée par ce titre de champion de la Vienne et pour effet d'entraîner l'ACG sur la route du succès; après une saison en promotion de 1^{ère} division, l'exercice suivant voyait Gençay en poule sud de 1^{ère} division, où l'équipe faisait plutôt bonne figure en terminant 6^e du



Déplacement de l'ACG à St-SECONDIN, dans le U-23 de Mr BATY (Années 1940)

championnat. Mais la belle aventure se termina la saison suivante avec une redescente en promotion.

Les années qui suivirent connurent la dispersion des joueurs de l'équipe championne, qui rejoignirent les équipes des communes voisines qui se créèrent, ou re-crèrent, à cette époque: St-Maurice, Magné, Gizay...

◆ LE CINQUANTAIRE:

En avril 1985, une action conjointe de l'ACG (Président: Raymond PICHEREAU) et du Centre Culturel-La Marchoise (Président: J.Christophe VALIERE), célébrait le cinquante-naire du club par une série de manifestations sportives et culturelles: exposition de photos et documents historiques (jusqu'en juin), séances de cinéma, tournoi inter-associatif à 7, et dîner dansant à la salle d'Iteuil ,animé par l'orchestre Freddy Pratt.

A cette occasion, la médaille de la Ligue et de la Fédération Française de Football fut remise par le Président du District à Paul TRAINSON, membre de l'ACG depuis 42 ans, et trésorier pendant 32 ans.

Un nouveau Livre d'Or fut ouvert en 1986; la première grosse manifestation de cette nouvelle époque fut la réception par l'ACG de l'équipe allemande de la ville jumelle de Breckerfeld (15Juin).

PLUS D'EQUIPE à GENÇAY:

Nous ne sommes plus au temps où les joueurs de l'ACG se déplaçaient à Payroux en vélo, ou à St-Secondin dans le U23 de Mr BATY, pour jouer leur match; les distances se sont raccourcies, les échanges se sont accélérés; le brassage scolaire a diversifié les horizons, et le "nationalisme communal" a perdu de sa vitalité (à vérifier quand même); mais de toutes façons, la refonte territoriale annoncée nous promet même la disparition des communes!

Depuis le milieu des années 1970, les clubs de foot avaient entrepris des actions communes de formation pour leur générations de jeunes.

C'est ainsi que des ententes ont vu le jour entre communes proches pour mettre sur pied des équipes de poussins et benjamins; puis un groupement du "Val de Clouère" pour toutes équipes de jeunes.

La logique de cette évolution et de cette collaboration était qu'à terme, les équipes seniors finissent par se rejoindre; ce qui fut fait en 2008 par la fusion entre l'ACGGençay et l'USSt-Maurice; mais ceci est une autre page d'histoire que nous aurons peut-être l'occasion d'évoquer d'ici à quelques années.



Dossier réalisé par J.Jacques et Pierre CHEVRIER

Sources:
Archives de la Bibliothèque Municipale de Poitiers (Presse régionale)
Archives Municipales de Gençay
Le "Livre d'Or" de l'Athlétic-Club Gencéen

Information et publicité: Julien BOULET

Projet culturel 2009-2010
"MARCHE AUJOURD'HUI...MARCHE DEMAIN..."

Centre Culturel - La Marchoise 16, Route de Civray 86160 Gençay
Tél: 05-49-59-32-68
E-mail: cc.lamarchoise@wanadoo.fr
<http://boitealerte.over-blog.fr>

Le Centre Culturel - La Marchoise remercie son partenaire l'Imprimerie BEDI-SIPAP

Prochaine balade culturelle dans la mémoire
Dimanche 2 mai 2010

LES BORDS DE CLOUERE
de St-Maurice à Brossac
Histoire et sites remarquables

avec
Henri DONZAUD